



MARZO 2015 Vol. 9/No. 3



EDITORIAL: *Este mes celebramos el segundo año de la elección Francisco como Obispo de Roma. Parece una década desde que Jorge Mario Bergolio fue elegido para dirigir la Iglesia Católica universal pues mucho ha cambiado y la Iglesia Católica ha ganado impulso en poner en acción el espíritu del Concilio Vaticano II. “Cómo me gustaría una iglesia pobre para los pobres”, una frase que pronunció en su primera conferencia de prensa después de su elección el 13 de marzo 2013, ha guiado las acciones y gestos simbólicos que ha dado a la Iglesia y al mundo. Es muy claro en su Exhortación Apostólica Evangelii Gaudium que él quiere ver a una Iglesia misionera y misericordiosa que ensucie sus manos mientras busca a*

los pobres y oprimidos. Oramos para que las reformas intra-eclesiales, su fomento de la participación de los fieles en particular las mujeres en las principales estructuras de la Iglesia, la apertura al mundo, el ecumenismo y el diálogo interreligioso, su preocupación por la Justicia, Paz e Integridad de la Creación sean cada vez más visibles.

HAGA CLICK SOBRE EL TEXTO AZUL SUBRAYADO PARA ABRIR EL LINK

1. DENTRO DE ROMA

1.1 Presentación del Grupo de Trabajo Integridad de la Creación en la reunión de los Promotores JPIC Inglés en Febrero. El ICWG presentó sus actividades en la Reunión Mensual de Promotores el 25 de febrero. Sheila Kinsey, FCJM, coordinadora del grupo actual, hizo la presentación principal que comprende la membresía, el propósito, enfoque y su trabajo sobre la minería. Se presentaron varios ejemplos que muestran la interconectividad de la minería con otros temas de justicia social y asuntos mineros particulares: niños, tráfico, el fracking, minerales de conflicto. Dos contribuciones muy importantes del grupo a todo el tema de la minería, para los religiosos Promotores JPIC, es la encuesta sobre minería, realizada en 2013, y el folleto Ver, Juzgar, Actuar, Reflexión sobre los Impactos de la Minería. [Haga clic aquí para descargar el PPT que contiene detalles de la presentación ICWG.](#)

1.2 Reunión de Promotores JPIC-Español portugués se centra en los migrantes. En su reflexión mensual, el grupo invitó al P. Luis Herman Olivos, de la Congregación Scalabriniana, para compartir su experiencia de su ministerio con los migrantes de América Latina en Roma. Después de un breve video sobre la realidad de los migrantes, la conversación continuó en estilo preguntas-respuestas. Él compartió su historia personal de la vocación y ministerio que está en la base de su elección de este ministerio. Algunos de los temas que desarrolló incluyen las causas de la migración, el papel de la iglesia para hacer frente al problema, las necesidades de los migrantes en Roma y los desafíos que enfrenta en hacer este ministerio. Las comunidades

religiosas en Roma están invitadas a compartir el Ministerio pastoral del Padre Luis en más de 20 centros para migrantes de América Latina.

1.3 Celebración del Día Internacional de la Mujer.

El 8 de marzo marcó la celebración del Día Internacional de la Mujer con el tema “Empoderar a las Mujeres, Empoderar la Humanidad: Imagínenlo” En el Vaticano, un grupo llamado Voces de Fe (la Fundación filantrópica Católica Fidel Götz) celebró una difusión en línea de mujeres que representan ‘voces de fe’. La idea era responder al deseo del Papa Francisco de crear espacios para que el papel de la mujer en la Iglesia puede ser más visible e incisivo. En este sentido, Mary McAleese compartió sus observaciones en relación con el esfuerzo de la Iglesia católica institucional para lograr ese objetivo. (<http://visnews-en.blogspot.it/2015/02/the-pope-participation-of-women-in.html>)

Alrededor del mundo, los gobiernos y activistas conmemoraron el 20 aniversario de la Declaración de Beijing y la Plataforma de Acción, una hoja de ruta histórica que establece la agenda para la realización de los derechos de las mujeres. (http://en.wikipedia.org/wiki/International_Women%27s_Day)

A nivel de la Iglesia, el cardenal Van Thuân del Observatorio Internacional sobre la Doctrina Social de la Iglesia, emitió el Sexto Informe sobre la Doctrina Social de la Iglesia en el mundo, que fue presentado en una conferencia de prensa en el Vaticano el 3 de marzo. El informe se titula “La Revolución de la mujer, la mujer en la Revolución.” Algunos de los temas destacados en el informe se refieren a la procreación, la maternidad, la identidad sexual, el género, las “nuevas familias”,

etc. El informe indica la preocupación perceptible por la propagación de la ideología de género. El informe se publica en italiano (Sesto Rapporto sulla Dottrina Sociale della Chiesa en el Mundo. La rivoluzione della donna, la donna nella rivoluzione, Cantagalli, Siena 2014, pp. 304). Tomemos en serio las palabras pronunciadas por el Papa Francisco en esta ocasión: “Un mundo donde las mujeres son marginadas es un mundo estéril, porque las mujeres no sólo dan vida, sino que también nos dan la capacidad de ver más allá -ellas ven más allá de sí mismas- y nos transmiten la capacidad de comprender el mundo con otros ojos, escuchar las cosas con corazones más creativos, más pacientes, más tiernos.” (Papa Francisco 8 de marzo de 2015).

1.4 Capacitación para asistir a las víctimas de violencia sexual en zonas de conflicto de África. En junio de 2014, el Reino Unido organizó una Conferencia Internacional sobre la Violencia Sexual en el Conflicto. El resultado de esa conferencia fue el desarrollo de un protocolo internacional para la Documentación e Investigación de la Violencia Sexual en los Conflictos. Ahora la Embajada del Reino Unido ante la Santa Sede está considerando los próximos pasos a seguir en el proceso, es decir, estudiar la posibilidad de financiación para que un grupo de expertos del Reino Unido lleven a cabo un programa de capacitación para las congregaciones religiosas en un país de África, basado en el conocimiento de las zonas de conflicto más afectadas y la obra que las hermanas ya están llevando a cabo sobre el terreno para asistir y ayudar a las víctimas de violencia sexual en los conflictos. La primera consulta con las religiosas en el campo se llevó a cabo el 12 de marzo en la residencia del embajador en Roma.

1.5 Carta del Ministro General de la Orden de Frailes Menores Conventuales en la EXPO 2015. Le invitamos a leer una carta de reflexión del Superior General de la OFM Conventuales en EXPO Milano 2015, la Exposición Universal organizada por Milán, Italia del 1° al 31 de octubre de 2015. Durante este período de seis meses, Milán se convertirá en un escaparate mundial donde más de 140 países participantes mostrarán lo mejor de su tecnología que ofrece una respuesta concreta para garantizar alimentación sana, segura y suficiente para todos, respetando al mismo tiempo el planeta y su equilibrio. La carta está disponible en italiano, Inglés, español y polaco. (<http://www.expo2015.org/en/learn-more>)

1.6 Peticiones de Oración. Las Hermanas Hijas de la Sabiduría piden oraciones por **Sor Carmen Belen Vergara**, JPIC Promotor, que ha sido diagnosticada con un tumor cerebral y está hospitalizada en Colombia. Oremos por su recuperación y regreso a su ministerio en Roma.

Las Hermanas Franciscanas Hijas de los Sagrados Corazones de Jesús y María (FCJM) piden sus oraciones por su Capítulo General, que se celebrará del 19

abril-8 mayo en el Centro de Espiritualidad Pasionista en Roma. El tema de su Capítulo es “Seguid adelante! Sed bendición en el corazón del mundo”.

2 2. FUERA DE ROMA

2.1 Masacre al este de Congo continúa. El Vicario General de los Misioneros Asuncionistas está llamando la atención de los religiosos y religiosas y de todas las personas de buena voluntad sobre la trágica masacre que persiste sobre todo en el área de la Diócesis Butembo-Beni, que comenzó en 2013, cuando tres miembros de su congregación desaparecieron y hoy en día, más de 400 personas han muerto. Los Asuncionistas nos piden para que trabajemos colaborando en la mejora de la situación en esa zona, la falta de seguridad, el desplazamiento forzado, el miedo y el trauma de los familiares de los que han sido asesinados de una manera bárbara. Las congregaciones presentes en la Diócesis están trabajando en cómo proceder para responder a la grave situación en la zona. <http://www.news.va/en/news/africacongo-dr-new-massacres-in-beni-the-people-ar>; <http://www.aefjn.be/index.php/370/articles/id-1503-1502-violence-in-beni-mineral-trade-in-drc.html>.

2.2 El poder de Comunidades de Paz. Una reflexión del Secretario de Estado estadounidense, John Kerry, que fue publicado recientemente en el Wall Street Journal cita formas alternativas a tener en cuenta en el tratamiento de la amenaza de la paz mundial en la actualidad (*Wall Street Journal*, 18 de febrero 2015). Por fin, una voz para moverse y avanzar por vías que no aumenten los asesinatos. Por fin, una voz que expresa que las fuentes de Boko Haram, ISIL, al-Qaeda, Al-Shababa y los pistoleros en Carolina del Norte, Dinamarca, Australia, París son nuestras economías, nuestros sistemas políticos. Por fin, una voz que se atreve a mencionar el poder de las comunidades de paz—los lugares que creas y donde trabajas.—*Carol Thompson, MM.*

2.3 “Detener el Estado Islámico Sin Empeorar las Cosas.” Este artículo de Thomas Rees resume las ideas de la discusión en curso de una manera adecuada para hacer frente a la actual amenaza planteada por el grupo terrorista ISIS. El autor aconseja a los EE.UU. y sus aliados no cometer los mismos errores del pasado para tratar de detener el grupo por la intervención militar por sí sola. Sugiere tres medidas urgentes: primero, hacerse cargo de los refugiados de Siria e Irak; en segundo lugar, detener al agresor injusto y proteger a las minorías y la población civil de los ataques, aunque el uso de la intervención militar deberá ser proporcionado y discriminado, empleado en el marco del derecho internacional y humanitario; y en tercer lugar, admitir que los chiítas iraquíes llevaron el gobierno a un Estado fallido, y crear medidas para reconocer las autonomías Kurda y Sunita. Para más detalles ir a <http://ncronline.org/blogs/faith-and-justice/stopping-islamic-state-without-making-matters-worse>.

(Continued on Page 4)

EN RECUERDO DE LOS OBISPOS QUE FIRMARON EL PACTO DE LAS CATACUMBAS

(En 2015, cada edición del Boletín JPIC contará con un obispo que firmó el Pacto de las Catacumbas. En este número presentamos a Charles Marie Himmer, Enrique Angel Angelelli and Leo Josef Suenens)

CHARLES MARIE HIMMER



Nacido el 10 de abril de 1902, Charles Marie Himmer fue ordenado sacerdote en 1929. Sus primeros años de sacerdocio los gastó con el movimiento juvenil de la Acción Católica. Fue obispo de Tournai, Bélgica 1949-1977, y murió el 11 de enero de 1994.

Era un amigo cercano de Charles Cardijn, cuyo método de Ver, Juzgar y Actuar fue más tarde aplicado en la pastoral social. A menudo decía: “Yo practiqué metodología –Ver, Juzgar y Actuar de Cardijn; fui fiel a ella y sigo creyendo en ella”. En el Concilio Vaticano II, fue miembro de la comisión de obispos para el cuarto período de sesiones, estuvo muy feliz de ver su famoso párrafo incluido en el capítulo dos del decreto sobre el Oficio pastoral de los Obispos en la Iglesia: “Al presentar esta doctrina ellos deberían proclamar la solicitud materna de la Iglesia para todos los hombres, ya sean católicos o no, y ser especialmente solícitos para los hermanos más pobres y débiles a quienes el Señor les ha encargado evangelizar”. Como se desprende de esta declaración, es uno de los promotores del grupo conocido como “Jesús, la Iglesia y los pobres” (ver Quaderni del Concilio por Henri de Lubac). Él fue el celebrante principal en la concelebración de la mañana e hizo la homilía antes de la firma del Pacto de las Catacumbas. (Fuente: Source: <http://multiboites.com/definizione/lettera-c/charles-marie-himmer.php>)

ENRIQUE ÁNGEL ANGELELLI



Hijo de inmigrantes italianos en Argentina, monseñor Enrique Angelelli Ángel, nació en Córdoba el 17 de junio 1923 y fue ordenado sacerdote en 1949. Comenzó a trabajar en la parroquia y fundó los movimientos juveniles, centrando su actividad pastoral en los

barrios pobres, tratando de mejorar las condiciones de los pobres. El Papa Juan XXIII lo nombró auxiliar de la Archidiócesis de Córdoba el 12 de diciembre de 1960. Unos años más tarde, volvió a trabajar para la renovación de la Iglesia, de pie en solidaridad con los trabajadores. Participó en el Concilio Vaticano II. En 1968, el Papa Pablo VI lo nombró obispo de la diócesis de La Rioja,

al noroeste de Argentina, y como tal siguió alentando a los trabajadores de diferentes ámbitos económicos a permanecer unidos en solidaridad para luchar por sus derechos. En el sermón que pronunció en su Misa de instalación, afirmó la importancia de considerar “el hambre, la ignorancia y la miseria” a la luz del Evangelio, y expresó el deseo de servir a todos, sin distinción de clase o ideología. “Poco después del inicio del gobierno militar conservador en 1976, Angelelli fue asesinado por agentes del gobierno, aunque el gobierno afirmó que fue un accidente de tráfico. La muerte de Angelelli se convirtió en un grito de guerra para la caída del régimen militar y es recordado por los argentinos hoy como un mártir. (Fuentes: http://en.wikipedia.org/wiki/Enrique_Angelelli; <http://berkeleycenter.georgetown.edu/people/enrique-angelelli>; <http://www.faithpatterns.com/2014/02/18/the-bishop-of-the-people/>)

LEO JOSEF SUENENS



Nacido en Ixeles Bélgica el 16 de julio de 1904, el cardenal Josef Leo Suenens fue ordenado sacerdote el 4 de septiembre de 1927. Sirvió como obispo auxiliar de Mechelen-Bruselas, luego Arzobispo de la diócesis desde 1961 hasta 1979.

En el Vaticano II hizo una enorme contribución tanto durante su fase de preparación, como durante las sesiones. Pablo VI lo convirtió en uno de los cuatro moderadores del Consejo, junto con los cardenales Grégoire-Pierre Agagianian, Julius Döpfner, y Giacomo Lercaro. Se cree que Suenens fue una fuerza decisiva detrás de los documentos conciliares *Lumen Gentium* y *Gaudium et Spes*. (Fuente: http://it.wikipedia.org/wiki/L%C3%A9on-Joseph_Suenens)

Vale la pena señalar su posición con respecto a la participación de las mujeres en el Concilio Vaticano II según lo informado por Patricia Fresen: “Ha sido el cardenal Suenens, quien, al final de la segunda sesión del consejo, tuvo el coraje de levantarse y decir “¿Por qué estamos todavía discutiendo la realidad de la iglesia cuando la mitad de la iglesia no está aquí representada?” Sus palabras explosivas despertaron una fuerte oposición, especialmente entre los obispos italianos, se nos dijo, pero el dominico Yves Congar, y el obispo Sud Africano Denis Hurley, fueron firmes partidarios de tener mujeres presentes”. (Cfr Patricia Fresen “Menos Papa, Más Jesús-Un llamado a la acción”, noviembre de 2012 en <http://iglesiadescalza.blogspot.it/2012/12/less-Papa-más-jesus-patricia-fresens.html>)

2.4 Participar en la búsqueda por lograr un mundo sin apátridas. ACNUR y Religiones por la Paz le invita a unirse a la campaña de trabajo para lograr el mundo sin personas apátridas. Al menos 10 millones de personas en todo el mundo siguen viviendo sin una nacionalidad, dejados en un limbo legal, a menudo viviendo una existencia marginada, invisible y se ven privados de los derechos humanos básicos que la mayoría de la gente da por sentados. Les animamos a firmar la carta abierta y animar a otros en su comunidad a hacer lo mismo. También puede hacer un llamado a los líderes mundiales a tomar medidas y poner fin a la situación de las personas apátridas. La carta abierta está disponible en <http://ibelong.unhcr.org/en/join/index.do>.

2.5 Bosque Primario peruano en Peligro. En la edición británica de The Guardian, David Hill informa de la situación alarmante en el norte del Perú, donde cuatro empresas están planeando arrasar 23.000 hectáreas de bosque primario para cultivar palma aceitera. Según la investigación de David, tal amenaza no sólo se dirige a Perú, en particular, sino que incluso puede ser peor en otros países de América del Sur, con extensas áreas de bosque primario, como Ecuador y Colombia. Obtenga más información en http://www.theguardian.com/environment/andes-to-the-amazon/2015/mar/07/palm-oil-peru-23000-hectares-primary-forest?awesm=a.ran.org_i1c&CMP=share_btn_tw.

3. NUEVOS RECURSOS

3.1 Justicia para Migrantes. Materiales para la Cuaresma. La USCCB ha puesto a disposición un kit de herramientas para la Cuaresma titulado Reforma

Migratoria: Tu Promesa de Cuaresma, como parte de su campaña para defender la dignidad de todas las personas y ofrecer la oración por los muchos inmigrantes indocumentados en los EE.UU.. Está disponible en Inglés y Español en <http://www.justiceformigrants.org/index.shtml>.

4. EVENTOS JPIC EN ABRIL 2015

- **Reunión del Grupo Base JPIC Inglés:** Abril 13, 3:00pm–5:00pm en Fratelli
- **Reunión de Promotores Español-Portugués:** Abril 15, 9:00am-12:00nn en UISG
- **Seminario sobre Seguridad Alimentaria, Nora McKeon, presentadora:** Abril 18, 9:30am–12:30pm en Aula Magna, Fratelli
- **Reunion de Grupo de Collaboration:** 23 de Abril, 3:00pm–5:00pm at Coso Tieste, 57, Roma
- **Reunión de Promotores JPIC Inglés:** Martha Zechmeister, CJ hablará sobre “La relación dinámica entre el misticismo y la acción profética”, 29 de Abril, 9:00am–12:00nn en UISG
- **Reunion de Grupo del CIR en la FAO:** 28 de Abril 28, 9:30am en oficina de ICR, Centro de Pasionista
- **Reunión de Grupo Lucha Vontra la Trata de Personas:** Abril 28, 2:00pm–4:30pm en UISG
- **Reunion de Grupo Refugiados/Migrantes:** 30 de Abril, 3:00pm–5:00pm en Fratelli

Taller patrocinado por el Grupo de trabajo de las CIR en la FAO sobre
GOBERNANZA DE LOS SISTEMAS ALIMENTARIOS, LA SEGURIDAD ALIMENTARIA Y LA SOBERANÍA ALIMENTARIA

Presentadora: Nora McKeon

anteriormente responsable de la dirección general de las relaciones de la FAO con la sociedad civil

Lugar: Casa Generalizia de los Hermanos de las Escuelas Cristianas, Aula Magna, Via Aurelia, 476, Roma, Italia

Noticia: Por favor envíe una breve lista de las información que pueda ser útil a los Promotores JPIC en las futuras publicaciones del boletín a jpicusguisg@lasalle.org.

MININOTICIAS es compilado y producido por el Secretariado de la Comisión JPIC.

Via Aurelia 476, CP 9099 Aurelio, 00165, Roma, Italy

Tel: (39)06.6622929; Mobile: (39)3314348103

Email: jpicusguisg@lasalle.org

Sitio web: <http://jpicroma.wix.com/jpicromaesp>